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Вниз расти тоже хорошо 
Столица Урала осваивает подземное пространство

В Екатеринбурге 
продолжается реализация 
концепции освоения 
подземного пространства, 
которая была принята 
почти четверть века тому 
назад. Ее целью было 
создать комфортную для 
проживания среду.  Для этого 
предлагалось по максимуму 
убрать с поверхности 
городской территории 
транспорт, парковки, склады 
и прочую мешающую 
инфраструктуру и 
освободить место под жилье, 
школы, парки, скверы. О том, 
что уже удалось сделать, 
а что еще только предстоит – 
в материале «ОГ».

«Концепция комплексно-
го освоения подземного про-
странства Екатеринбурга» (да-

лее Концепция – «ОГ») была 
утверждена в 1998 году поста-
новлением тогдашнего гла-
вы города Аркадия Чернецко-
го. В ней отмечалось, что в ре-
зультате экстенсивного осво-
ения на протяжении многих 
десятилетий территорий под 
новое жилищно-граждан-
ское и промышленное стро-
ительство в уральской столи-
це практически не осталось 
земель, благоприятных для 
дальнейшего  развития горо-
да. Вместе с тем значительная 
часть зон, предназначенных 
для жилых зданий, спортсо-
оружений, зеленых насажде-
ний, была занята тогда склад-
скими, подсобными объекта-
ми и гаражами для личного 
автотранспорта. А многие ин-
женерные коммуникации го-
рода были проложены непо-

средственно под проезжей ча-
стью улиц, что осложняло их 
эксплуатацию и ремонт в ус-
ловиях нарастающей интен-
сивности дорожного движе-
ния.

Для решения проблемы 
предлагалось: все, что созда-
ет препятствия развитию го-
рода, убрать под землю.  Кон-
цепция содержала и конкрет-
ные меры. Например, «попут-
ное» освоение пространства 
при строительстве метропо-
литена. Строительство под-
земных паркингов в местах 
наибольшего притяжения 
населения – под торговыми 
и офисными центрами, вок-
залами, промышленными 
предприятиями. Формирова-
ние многофункционально-
го подземного пространства 
при реконструкции кварта-

лов и освоении новых терри-
торий под жилищное строи-
тельство. Оборудование ком-
муникационных коллекто-
ров с узлами обслуживания и 
ремонта – и т.д.  

Метро, паркинги, 
переходы 

Концепция была рассчи-
тана до 2005 года, а в 2007 году 
документ был признан утра-
тившим силу.  «ОГ» обрати-
лась в администрацию Екате-
ринбурга с запросом относи-
тельно перспектив и с прось-
бой обсудить вопросы осво-
ения подземного простран-
ства в городе. На момент сда-
чи номера в печать ответ по-
лучить не удалось. Говорить, 
как объяснили журналисту, 
пока не о чем.

Тем не менее, многое из 
перечисленного в Концепции 
на сегодняшний день удалось 
реализовать. Введены в рабо-
ту три новые станции метро 
– «Геологическая», «Ботани-
ческая» и «Чкаловская». Под 
многими новостройками обу-
страиваются подземные пар-
кинги. В центре города обо-
рудовано несколько подулич-
ных пешеходных переходов 
с лифтами для маломобиль-
ных граждан (правда, для та-
кого крупного города, как Ека-
теринбург, с его интенсивным 
движением – их пока явно не-
достаточно).  

Самые большие подзем-
ные пространства сегодня ос-
воены в районе ТРЦ «Грин-
вич», в квартале Вайнера – Ра-
дищева – 8 Марта – Куйбыше-
ва. Там, ниже нулевой отмет-

ки, в едином пространстве 
располагаются магазины, 
паркинги, подземные входы в 
метро, выходы на перекрест-
ки улиц Куйбышева – 8 Мар-
та и Радищева – Вайнера. Раз-
ветвленные подземные пере-
ходы расположены и в райо-
не станции метро «Ботаниче-
ская». 

Строится торгово-транс-
портный пересадочный узел 
(ТТПУ) в границах улиц Кре-
стинского – Академика Швар-
ца – Белинского – Объездная 
дорога. В его состав войдут но-
вый автовокзал, станция ме-
тро «Ботаническая», торговый 
центр «Золотой», подземная 
парковка на 5,6 тыс. машино-
мест, платформа для пасса-
жиров электрички.

( ГОСПОДДЕРЖКА )

Единое соцпособие 
на Среднем Урале получат 
более 250 тысяч семей

Единое пособие для детей до 17 лет в малоимущих семьях 
и для беременных женщин будет доступно россиянам 
с 1 января 2023 года. В Свердловской области претендовать 
на такие выплаты смогут более 250 тысяч семей.

Оператором новой системы выплат станет Социальный 
фонд России, который объединит в себе функции 
Пенсионного фонда и Фонда социального страхования.

«C точки зрения оценки демографических показателей 
выходим на ориентир в 250–260 тысяч семей-получателей 
пособия. Важно, что мы создаем для них сквозное, прозрачное 
пространство поддержки от 12-й недели беременности 
до исполнения ребенку 17 лет. При этом семьи, которым уже 
назначены отдельные пособия, могут выбрать: продолжить 
получать их у нас или оформить новое, единое», – отметил 
глава минсоцполитики Свердловской области Андрей 
Злоказов.

Для беременной женщины, которая встала на учет 
до 12-й недели беременности, размер выплаты составит 50, 
75 или 100% от регионального прожиточного минимума для 
трудоспособного населения. Детское пособие будет составлять 
50, 75 или 100% от прожиточного минимума 
на ребенка в субъекте РФ.
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ОРВИ задала свердловским 
школьникам «домашку» 
Из-за роста заболеваемости они снова учатся удаленно   

Сегодня | 20 декабря – 

День работника органов безопасности 

Российской Федерации

Уважаемые сотрудники и ветераны органов безопасности 
Российской Федерации!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
105 лет назад, 20 декабря 1917 года, была создана 

Всероссийская чрезвычайная комиссия по борьбе с 
контрреволюцией и саботажем – первая служба безопасности 
молодого государства.

С тех пор и до наших дней сотрудники органов безопасности 
надежно защищают национальные интересы, суверенитет и 
территориальную целостность страны, создают условия для 
мирной жизни и созидательного труда.

В самых непростых ситуациях сотрудники спецслужб 
проявляют высочайший профессионализм, личное мужество и 
ответственность. С полной самоотдачей борются с терроризмом, 
экстремизмом, коррупцией, организованной преступностью, 
другими серьезными вызовами и рисками, угрожающими 
безопасности России и россиян.

Благодарю руководство, коллектив и ветеранов Управления 
Федеральной службы безопасности Российской Федерации по 
Свердловской области за добросовестную службу, верность 
долгу, патриотизм, большой вклад в устойчивое социально-
экономическое развитие региона, сохранение социальной 
стабильности в обществе, повышение качества жизни людей.

Желаю крепкого здоровья, счастья, благополучия, новых 
успехов в ответственной работе на благо Отечества.

Уважаемые ветераны и сотрудники органов безопасности!
От имени депутатов Законодательного Собрания 

Свердловской области и от себя лично поздравляю вас 
с профессиональным праздником – Днем работника органов 
безопасности Российской Федерации!

Храбрость, профессионализм, верность долгу и любовь 
к Родине всегда отличали тех, кто стоит на страже безопасности 
наших граждан, защищает суверенитет и стабильность 
конституционного строя России, борется с терроризмом 
и экстремизмом.

За плечами сотрудников Федеральной службы безопасности 
немало славных подвигов. Невзирая на риск, они и в 
военное, и в мирное время выполняли поставленные задачи, 
исключительным мужеством и решимостью доказали, что нет 
миссии благороднее, чем верная служба Отчизне.

Сегодня, когда Россия столкнулась с беспрецедентным 
внешним давлением, пишутся новые героические страницы 
истории отечественных спецслужб. Это нелегкий ежедневный 
труд, многогранная деятельность, требующая отваги, самоотдачи, 
выдержки и большой ответственности.

Уважаемые ветераны и сотрудники органов безопасности!
Поздравляю с Днем работника органов безопасности 

Российской Федерации!
Желаю вам крепкого здоровья, счастья, успеха на службе, а 

вашим семьям всего самого доброго, спокойствия 
и благополучия!

( ПОЗДРАВЛЕНИЯ )

Губернатора Свердловской области

Евгения КУЙВАШЕВА
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Председателя Законодательного 
Собрания Свердловской области 

Людмилы 

БАБУШКИНОЙ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ С МИНИСТРОМ

22 декабря (в четверг) с 14.00 до 15.00 в «Областной газете»

пройдет прямая линия с министром энергетики 
и ЖКХ Свердловской области Николаем СМИРНОВЫМ.

Тема: «Социальная догазификация жилья, 
объектов образования и здравоохранения». 

Задать вопросы министру можно по телефонам 
(звонок по России бесплатный)

8 (343) 355-37-50
8 (800) 302-04-55 

Учащихся школ 
Екатеринбурга, 
Богдановича, Сухого Лога 
и Каменска-Уральского 
со вчерашнего дня перевели 
на дистанционную форму 
обучения. Причина – резкий 
рост заболеваемости ОРВИ. 
По этой же причине уже с 26 
декабря все школы Среднего 
Урала уйдут на каникулы, 
сообщает региональный 
Роспотребнадзор. Родители 
опасаются, что ограничения 
могут негативно сказаться 
на качестве обучения детей.    

На Среднем Урале растет 
заболеваемость ОРВИ и грип-
пом. У большинства пациен-
тов диагностируется вирус 
H1N1, известный как свиной 
грипп, а эпидпорог превы-
шен сразу в нескольких тер-
риториях  региона, сообщи-
ли в Управлении Роспотреб-
надзора по Свердловской об-
ласти. Самыми неблагопо-
лучными являются Богдано-
вичский, Асбестовский и Реф-
тинский городские округа – 
там показатели заболеваемо-
сти в 1,5 и более раз превыша-
ют среднеобластные. В целом 
по области за неделю заболе-
ли ОРВИ более 58,5 тысячи че-
ловек, почти половина из них 
– жители Екатеринбурга. 

Заместитель руководи-
теля регионального управ-
ления Роспотребнадзора Ан-
желика Пономарева в конце 
прошлой недели рекомендо-
вала вернуться к практике но-
шения масок в местах массо-
вого пребывания. Вчерашний 
день принес новые ограниче-
ния: школьники сразу четы-
рех муниципалитетов – Ека-
теринбурга, Сухого Лога, Бог-
дановича и Каменска-Ураль-
ского – ушли на дистанцион-
ную форму обучения.

По словам главного внеш-
татного специалиста Мин-
здрава Свердловской области 
по медицинской профилак-
тике Александра Харитонова, 
принимаемые властями меры 
адекватны степени стоящей 
перед регионом опасности.   

– Все правильно делает-
ся. Мы уже много лет не ви-
дели такого роста заболевае-
мости: подъем по гриппу на-
чался уже со второй полови-
ны ноября, – отмечает он. – 
Высока вероятность, что бли-
же к праздникам показатели 

будут такими, что придется 
ограничивать проведение но-
вогодних мероприятий. Что-
бы этого не произошло, мы 
должны разорвать цепочку 
распространения гриппа.  

У родителей свердлов-
ских школьников еще све-
жи воспоминания о преды-
дущем удаленном обучении. 
Его ввели в самом начале пан-

демии, в марте 2020 года, а от-
менили в конце февраля это-
го года.

– Помню, как просела тог-
да успеваемость у сына. При-
шлось усиленно нагонять. Но 
этот год у нас особенный – вы-
пускной. Есть опасение, что 
дети не получат нужного ка-
чества знаний, – делится ма-
ма одиннадцатиклассника из 

Екатеринбурга Елена Соснов-
ских. – Учителя, конечно, обе-
щают, что такого не произой-
дет. Нам уже сообщили, что 
со вторника начинаются те-
стовые экзамены по основ-
ным и выбранным предме-
там и проходить они будут 
в очном формате, так что в 
этом году со школой пока не 
прощаемся.  

Тревоги Елены разделяет 
учитель истории школы се-
ла Байны Богдановичского 
района Галина Разливинских. 
Здесь на дистант ушли 400 
детей. И уже сейчас понятно, 
что из-за недостатка планше-
тов, которые в таких случаях 
выдают им школы, возмож-
ность «посещать» онлайн-
уроки будет не у всех. 

– Но главное даже не это. 
Дети на дистанте теряют со-
бранность, нацеленность на 
результат. В прошлом году 
они достаточно долго про-
были на удаленке, и нам бы-

ло сложно потом вернуть их 
в прежний учебный тонус, 
– вспоминает педагог. По ее 
мнению, при первой же воз-
можности детей нужно будет 
вернуть в школы.

Впрочем, и.о. директора 
школы №5 Сухого Лога Тама-
ра Ладик считает: поводов для 
волнения у родителей школь-
ников быть не должно. Систе-
ма дистанционного обучения 
отработана: с учениками на-
лажена постоянная связь при 
помощи  электронного днев-
ника и мессенджеров, прово-
дятся онлайн-занятия. 

Коллегу из Сухого Лога 
поддерживает директор шко-
лы №4 города Богданович 
Елена Михаленко. 

– Мы спокойно переклю-
чились на дистант, – расска-
зывает она. – С утра выдали во 
временное пользование уча-
щимся, не имеющим гадже-
тов, школьные планшеты. В 
запасе есть еще. Если ребенок 

не может по какой-то причи-
не выйти онлайн, предостав-
ляем ему возможность по-
смотреть урок в записи ли-
бо находим другую доступ-
ную форму консультации. 
Это особенно актуально для 
начальных классов. Для уча-
щихся, у кого впереди ЕГЭ, 
будут сохранены очные кон-
сультации. Хотелось бы, что-
бы после январских каникул 
педагоги и ученики начали 
общаться, как обычно, напря-
мую – глаза в глаза.

Еще одним ответом на рез-
кий рост заболеваемости ста-
ло сокращение учебной чет-
верти. В региональном управ-
лении Роспотребнадзора со-
общили, что все школы Сред-
него Урала уйдут на каникулы 
уже с 26 декабря. Таким обра-
зом, свердловским школьни-
кам осталось учиться в этом 
году всего пять дней.  

Евгений АКСЁНОВ

ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ ОРВИ 
в Свердловской области 

58 959 I человек заболевших 
(56% – дети)

29 440 в Екатеринбурге 
(на 66,8 % выше среднего многолетнего уровня)

Заболеваемость выше среднеобластного показателя 
в 1,5 раза: Богданович, Асбестовский, Рефтинский 

На дистанционную форму обучения перешли школьники Екатеринбурга, Сухого Лога, Богдановича и Каменска-Уральского
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А буквально на днях гла-
ва Екатеринбурга Алексей Ор-
лов анонсировал строитель-
ство подземного перехода от 
станции метро «Уральская» 
к железнодорожному вокза-
лу. Подобные проекты бы-
ли упомянуты и в Концеп-
ции. «Для связи станций ме-
трополитена с крупными об-
щественными центрами (на-
пример, станции «Уральская» 
с железнодорожным вокза-
лом) целесообразно устраи-
вать пешеходные переходы 
с движущимися тротуарами 
– траволаторами», – говори-
лось в одном из ее пунктов. 
Как видим, к реализации 
этой идеи все-таки решили 
приступить.

Три ступени вниз

В 2021 году в Екатеринбур-
ге началась разработка ново-
го Генплана развития города 
на период до 2045 года: преж-
ний документ, рассчитанный 
до  2025 года, признан не от-
вечающим современным ре-
алиям. На общественное об-
суждение его намерены пред-
ставить в 2023 году. Тогда и 
увидим, насколько активно 
город продолжит расти вниз.

Пока же проблемы осво-
ения подземного простран-
ства обсуждает экспертное со-
общество. В частности, этот 
вопрос поднимался на Меж-
дународном форуме-выстав-
ке 100+ TechnoBuild в Екате-
ринбурге. Как отметил Рафа-
эль Шарафутдинов, ведущий 
научный сотрудник научно-
исследовательского центра 
(НИЦ) «Строительство» (Мо-
сква), специализирующего-
ся в том числе на сопровожде-
нии проектирования и стро-
ительства подземных объек-
тов, – для Свердловской об-
ласти это направление доста-
точно перспективно.

– Наш центр занимал-
ся сопровождением некото-
рых подземных объектов на 
Среднем Урале от проекти-
рования до сдачи, – рассказал 
он «ОГ». – Преимущество ва-
шего края в том, что скальные 
грунты находятся очень близ-
ко к поверхности. Это устой-
чивые породы. Разрабаты-
вать их, конечно, трудно, но 
зато ограждение котлованов 
и укрепление туннелей об-

ходится дешевле, чем, допу-
стим, в Москве.

На Урале одним из идеоло-
гов освоения подземного про-
странства является заведую-
щий кафедрой архитектуры 
промышленных зданий и со-
оружений Уральского госу-
дарственного архитектурно-
художественного университе-
та, профессор, кандидат архи-
тектуры Анатолий Попов, ко-

торый принимал участие и в 
разработке Концепции 1998 
года. Он убежден, что  подзем-
ное строительство в крупных 
уральских городах следует ве-
сти системно. Прежде чем воз-
водить жилые здания, счита-
ет Анатолий Попов, нужно 
построить платформу-стило-
бат, представляющую собой 
многофункциональное под-
земное и полуподземное про-

странство. И там размещать 
коммуникации, трансформа-
торные станции, котельные, 
паркинги, транспортные ар-
терии и прочее. 

Он не скрывает, что под-
земное строительство обой-
дется дороже наземного, но 
зато эксплуатационные рас-
ходы будут намного ниже, что 
впоследствии обернется эко-
номией средств. Например, 

энергопотребление на ото-
пление и вентиляцию под-
земных сооружений в услови-
ях Урала на 30–80 процентов 
меньше, чем на аналогичных 
наземных объектах. Суще-
ственно сокращаются затра-
ты на инженерную подготов-
ку территории. Отпадет не-
обходимость при каждой ава-
рии вскрывать дорожное по-
крытие, а потом снова его вос-

станавливать – ремонт ком-
муникаций будет произво-
диться в туннелях.

В обоснование Концепции 
Анатолий Попов указывал, 
что на существующих терри-
ториях за счет реконструк-
ции и строительства подзем-
ных сооружений город мо-
жет получить дополнительно 
около 3 млн кв. м жилищного 
фонда.

Кстати, часть его идей бы-
ла реализована еще в 70-х го-
дах прошлого века, когда про-
ектировался знаменитый Мо-
лодежный жилой комплекс 
(МЖК) «Комсомольский» в 
Свердловске. Именно там по-
явился первый в городе под-
земный гараж на 50 мест и 
овощные ямы для жителей. 

Этот гараж и сейчас мож-
но найти между домами № 16 

и 18 на улице Высоцкого, кото-
рая раньше носила имя Рим-
мы Юровской, одного из орга-
низаторов комсомола на Ура-
ле. Позднее при застройке Бо-
танического микрорайона ча-
стично была реализована дру-
гая идея Анатолия Попова – 
о создании коммуникацион-
ных туннелей.

Татьяна БУРОВА

( ПРОБЛЕМА )

Машинная возня
Двор многоквартирного дома в центре Екатеринбурга стал проезжей частью

В редакцию «ОГ» 
обратились жильцы 
дома №62/3 по улице 
Ленина в Екатеринбурге. 
Они рассказали, 
что их внутридворовый 
проезд стал излюбленным 
маршрутом для родителей, 
которые возят своих 
детей на учебу в соседний 
лицей №88. Учитывая, 
что в лицее обучаются 
порядка 1300 человек, 
двор каждое утро 
превращается 
в оживленный хайвей. 
И жителям, чтобы выйти 
из дома, приходится 
в час пик проявлять 
каскадерские навыки, 
маневрируя в сплошном 
потоке машин. 

Как выяснила «ОГ», проб-
ки внутри двора появились 
почти 10 лет назад, после то-
го как в лицее прошла мас-
штабная реконструкция. 
После строительства ново-
го корпуса площадь образо-
вательного учреждения вы-
росла в три с лишним раза – 
с 4,5 до 14,6 тысячи квадрат-
ных метров, а количество 
учащихся – с 300 до 1300 че-
ловек. Как следствие, увели-
чилось и количество авто, 
доставляющих детей на уче-
бу. Раньше сделать это мож-
но было двумя способами: че-
рез двор вышеуказанного до-
ма либо через проезд меж-
ду соседними домами – №66 
и №70. Но второй вариант со 
временем перестал быть ак-
туальным: вблизи домов по-
явился сетевой магазин, ре-
сторан и парковка. В итоге ос-
новной поток транспорта по-
шел по территории у дома
№62/3. 

«Движение как на ЕКАДе»

По просьбе жительни-
цы дома Ольги Казанцевой
«ОГ» подъехала на место рано 
утром. Всего за несколько ми-
нут в сторону лицея проехали 
около 20 машин, чуть меньше 
– в обратную сторону. Движе-
ние прямо перед домом: меж-
ду проезжей частью и здани-
ем – только пешеходная до-
рожка шириной не больше 
метра, и та постепенно сужа-
ется до тропинки. Один из ав-
томобилистов, уступая доро-
гу, заехал колесом на тротуар, 
вызвав возмущение прохоже-
го: «Движение как на ЕКАДе!» 

– И так каждый день, – го-
ворит Ольга Казанцева. – А 
зимой проблем еще добав-
ляется. Из-за снега, который 
крайне редко здесь убира-
ют, образуются ледяные на-
каты. На днях на моих глазах 
поскользнулся ребенок, ко-
торый как раз шел в школу. 
А мне самой пришлось спу-
скаться на проезжую часть 
при интенсивном потоке, 
чтобы пропустить соседку с 
тросточкой. 

Соседка Ольги Тамара 
Гончарова рассказала, что 
мощный поток транспорта 
ограничивает доступ жиль-
цов дома к единственной кон-

тейнерной площадке, распо-
ложенной около лицея. Туда 
выносят мусор жители со все-
го квартала. Автомобили же, 
пытаясь припарковаться или 
разъехаться друг с другом, пе-
рекрывают проход к бакам. 
Людям приходится выгады-
вать момент, чтобы выбро-
сить отходы. 

– Раньше мы могли ходить 
к контейнерной площадке, 
магазину через двор соседне-
го дома №64. Но в конце 2021 
года по инициативе его жиль-
цов придомовую террито-
рию обнесли забором, и про-
ход был заблокирован. Теперь 
нам приходится делить доро-

гу с машинами, каждый раз 
рискуя попасть под колеса, – 
объясняет женщина. 

Ни убедить, 
ни перекрыть

В лицее № 88, как выясни-
лось, о проблеме знают. 

– Мы неоднократно под-
нимали этот вопрос перед 
администрацией Кировско-
го района, поскольку речь 
идет о безопасности в том 
числе наших учащихся, – го-
ворит директор учреждения 
Наталия Стумбрис. – За по-
следнее время удалось сов-
местно с жильцами добить-
ся переноса контейнерной 
площадки на пару метров 
дальше от проезда. Сейчас 
там места стало больше. Ве-
дем разъяснительную рабо-
ту с родителями: просим их 
по возможности не подъез-
жать прямо к дверям лицея, 
а останавливаться на про-
спекте Ленина. 

В администрации Киров-
ского района считают такую 
практику действенной.

– Родители подвозят к ли-
цею менее пяти процентов 
учащихся, это около 40 ма-
шин. Остальные паркуются 
на проспекте Ленина и ведут 
детей пешком, – заявил «ОГ» 
начальник отдела по рабо-
те с общественными органи-
зациями и СМИ Кировской 
администрации Владимир 
Пацкалёв. – Полностью пе-
рекрыть проезд с помощью 
шлагбаума мы не можем, да 
и незачем: кроме лицея этой 
дорогой пользуются жильцы 
еще пяти многоквартирных 
домов и ДЮСШ «Виктория», 
и автомобилям экстренных 
служб ездить где-то нужно. 

«Отротуарят» 
за полтора года

Обращение екатерин-
буржцев в редакцию возыме-
ло действие. Как сообщили 
жильцы дома, спустя несколь-
ко часов после встречи с жур-
налистами им почистили от 
снега проезд и пешеходную 
дорожку. 

Кроме того, «ОГ» выясни-
ла, что не так давно сотрудни-
ки городской Госавтоинспек-
ции совместно с прокурату-
рой Кировского района про-
вели проверку улично-дорож-
ной сети по маршруту следо-
вания детей в лицей и обнару-
жили, что проезд не соответ-
ствует условиям безопасности 
дорожного движения.

– Был подтвержден факт 
того, что дети и взрослые в свя-
зи с отсутствием полноцен-
ного тротуара вынуждены пе-
редвигаться по проезжей ча-
сти, что нарушает требова-
ния ПДД и угрожает жизни и 
здоровью граждан, – сообщи-
ли «ОГ» в пресс-службе про-
куратуры по Свердловской 
области.

Надзорный орган напра-
вил исковое заявление в Ле-
нинский районный суд Екате-
ринбурга с требованием воз-
ложить обязанности по устра-
нению недостатков на мэ-
рию. В октябре суд требование 
удовлетворил и обязал чинов-
ников принять меры по обу-
стройству тротуара на данном 
участке. Срок исполнения су-
дебного решения – 18 месяцев 
с даты вступления решения в 
силу. «ОГ» будет следить на си-
туацией. 

Ольга БЕЛОУСОВА

РЕГИОН Редактор страницы: Евгений Аксёнов
Тел.: +7 (343)  262-63-02
E-mail: region@oblgazeta.ru

Вниз расти тоже хорошо 
 Начало на стр. I

ПОДЗЕМНЫЕ ПРОСТРАНСТВА ГОРОДОВ

 пешеходные переходы; 
 транспортные туннели; 
 трех-четырехъярусные комплексы 

различного производственного 
и вспомогательного назначения,

 автотранспортные сооружения;
 подземные и полуподземные 

коллекторы инженерных коммуникаций;
 объекты социальной и обслуживающией 

инфраструктуры.

 транспортные туннели, ж/д вводы, пересадочные узлы;
 многоярусные гаражи-стоянки; 
 магистральные инженерные коммуникации; 
 крупные склады, резервуары.

 линии метро; 
 гранитно-транспортные туннели;
 очистные сооружения;
 насосные станции; 
 объекты энергетики; 

 предприятия со специфическим 
технологическим режимом; 

 опасные производства; 
 склады токсичных материалов.
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Свердловчане оценили качество условий 
оказания услуг детскими садами

В Свердловской области завершилась масштабная 
независимая оценка качества условий осуществления 
образовательной деятельности. В ней приняло участие 
1134 образовательных учреждения. Онлайн-анкети-
рование прошли 110 299 родителей. Организатором 
независимой оценки выступило Министерство образо-
вания и молодежной политики Свердловской области. 
В лидерах итогового рейтинга 7 образовательных ор-
ганизаций, набравших 100 баллов. Среди них 4 детских 
сада из Чкаловского района г. Екатеринбурга: №341, 277, 
148, 300, 2 детских сада из Железнодорожного района 
Екатеринбурга: №90, №116 и детский сад №2 Артемов-
ского ГО. Отмечается положительная динамика среднего 
итогового балла НОКО: в 2019 г. этот показатель составил 
86,91 балла, в 2022 г. - 93,06 балла. На практике это озна-
чает, что с каждым годом происходит качественное изме-
нение и совершенствование самого образовательного 
процесса через информационную открытость органи-
зации, комфортность условий пребывания ребенка в 
детском саду, доброжелательность сотрудников детских 
садов и доступность услуг для инвалидов.
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Из-за отсутствия полноценного тротуара жильцам дома приходится передвигаться по узкой тропочке, 
вдоль которой регулярно ездит транспорт

oblgazeta.ru

Передовой опыт

Новаторами подземного градостроительства являются Канада, Япония и Финляндия, в России в лидерах пока Москва. 
В 1997 году под центром Торонто был построен подземный отапливаемый комплекс РАТН. Его тоннели протянулись почти на 30 км. 

Все центральные небоскребы города имеют подземные этажи, соединенные подземными переходами и системой метрополитена, а также 
связаны с подземными парковками и вокзалами. В  РАТН расположены магазины, офисы, рестораны, небольшие парки, салоны красоты, 
парикмахерские и даже фонтаны.

Площадь подземного Монреаля составляет 12 млн кв. м. Там расположены торговые центры, отели, банки, музеи, университеты, метро, 
пересадочные узлы железной дороги, автостанция и другие объекты развлекательной и деловой инфраструктуры.

В Японии подземные двойники имеются у пяти городов. Самый крупный из них – Яэсу. В нем располагаются 250 ресторанов, магазинов и 
других объектов обслуживания. 

Наиболее разнообразно используется подземное пространство в Хельсинки. На сравнительно небольшой глубине там находятся магазины, 
бассейны, каток, скейт-парки, другие спортивно-развлекательные заведения, музейные залы и книгохранилище. Ниже располагаются склады, 
городской водоканал, коллекторы сточных вод, комплекс по утилизации мусора и даже угольное хранилище тепловой станции.

В России самые крупные и разнообразные по наполнению подземные пространства находятся в Москве. Первенцем является галерея 
«Охотный ряд» под Манежной площадью, где на трех подземных этажах расположены офисы, полторы сотни  магазинов, три десятка кафе и 
ресторанов и даже археологический музей. Еще более масштабный проект реализован под международным деловым центром «Москва-сити». 
Сверху – полтора десятка высоток, под ними – подземный микрорайон с просторными площадями и улицами, выходами к трем станциям метро, 
магазинами, кафе, банками, аптеками, салонами красоты.

МНЕНИЯ

Аркадий ЧЕРНЕЦКИЙ, первый заместитель председателя Законодательного собрания 
Свердловской области, вице-президент Национального объединения строителей: 

– Сегодня во всем мире осваивается не только наземное, но и подземное пространство. 
Во многих странах под крупными городами уже находятся вторые по сути города. В России пока 
возможности подземных пространств мегаполисов используются слабо. Хотя определенные шаги 
в этом направлении делаются. Сегодня практически под каждым домом в новостройках Екатеринбурга 
находится общий гараж, а практически под каждым общественным зданием – несколько ярусов 
помещений, в числе которых уже не только паркинги, но и магазины. Надеюсь, в скором будущем 
под землю уйдут автобусные и железнодорожные станции, автомобильные дороги. А земная 
поверхность останется для жилья, пешеходов, велосипедистов, парков и скверов. Нам пора отказаться 
от практики вести освоение подземных пространств в увязке со строительством отдельных объектов. 
Надо разработать градостроительную программу, в которой будет заложена идея соединения 
пространств под множеством зданий в единый огромный подземный город. Таков должен быть вектор 
развития.

Георгий АМУСИН, председатель Ассоциации психологов и психотерапевтов Свердловской области:
– Убрать под землю транспорт, склады и все подобное – против этого возражений нет. Но когда 

речь идет о магазинах, цехах, то возникает вопрос, а как там будут чувствовать себя работники? Ведь 
они будут вынуждены по восемь как минимум часов находиться при искусственном освещении, дышать 
кондиционированным воздухом. Мы бы давно жили в подземельях, если бы человеческий организм 
был к этому приспособлен. Долгое пребывание в замкнутом пространстве отрицательно влияет на 
психику. В свое время в метро Англии таблички с надписью «Выхода нет» поменяли на «Выход там» 
с указательной стрелкой в нужном направлении. Даже кабинетным работникам врачи советуют 
побольше бывать на открытом воздухе. Что уж говорить о работе в подземных пространствах. Если мы 
их осваиваем, то там нужно делать яркое и теплое освещение, стены красить в теплые тона, разводить 
зелень, использовать иные приемы, которые позволяют снять ощущение подземелья.

Петр СИДОРОВ, брокер:
– Мне бы хотелось, чтобы под землю убрали все виды транспорта, промышленные предприятия, 

склады, ради которых сегодня вырубают леса. А вот идея размещать там спортивные и культурные 
учреждения мне не по вкусу. Был я в La ville souterraine в Монреале. Там очень сложно ориентироваться, 
несмотря на систему указателей и карту. И чувствуешь себя… как в подземелье.

Родион ВЕРХОВНИКОВ, инженер-строитель:
– Я помню, как в Екатеринбурге обсуждали программу освоения подземного пространства в конце 

1990-х. Сам принимал участие в дискуссиях. Планы были отличные, жаль, что мало удалось сделать. 
К примеру, планировалось проложить два четырехполосных туннеля протяженностью свыше 
15 километров с центральной развязкой. Уже по тем временам их стоимость превышала восемь 
миллиардов рублей. Естественно, денег не нашли. Как не находят их и на подземные переходы 
на оживленных магистралях. Инвесторы во вложениях редко заинтересованы, а у бюджета и без того 
трат хватает.

Алина, продавец магазина на –2-м этаже:
– Поначалу мне было не по себе работать под землей, не отпускало ощущение, что сверху давит толща 

земли. Я даже перешла в магазин, который находится наверху. Но вскоре поняла, что и там белого света не 
вижу – кругом стены, искусственное освещение. Сейчас ведь магазины с окнами на улицу остались лишь 
небольшие, в жилых домах. В общем, вернулась я в свое «подземелье».

Евгений МАСЛОВ, охранник:
– Работал в подземном паркинге. Устраивали коллектив, начальство, зарплата – все, кроме 

необходимости сутками находиться под землей. Хоть и старались мы с ребятами по очереди почаще 
подниматься наверх, но я не выдержал. Нашел работу на предприятии, территорию охраняю.

( ЖКХ )

Средний Урал получит 
дополнительные средства 
на замену лифтов

Свердловская область получила одобрение заявки 
на финансирование программы по замене лифтов. 
Региону дополнительно выделят 32,1 миллиона рублей 
на замену 44 лифтов в многоэтажках Екатеринбурга 
в будущем году, сообщает департамент информационной 
политики региона.

«Нам одобрили дополнительную заявку как региону, 
который в российских лидерах по замене лифтов, 
отслуживших свой срок эксплуатации – 25 лет. Я напомню, что 
президентом России была поставлена задача – заменить все 
старое лифтовое оборудование к 2025 году. Мы эту программу 
выполнили досрочно», – рассказал министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Николай Смирнов.

В 2022 году в Свердловской области заменили 378 лифтов, 
отработавших в домах больше 25 лет. В предстоящем году 
планируют сменить около 300 единиц лифтового оборудования 
в многоэтажках региона. На эти цели предусмотрено более 
400 миллионов рублей. Всего в Свердловской области с 2016 
по 2022 год было заменено 4 139 лифтов, в том числе за счет 
бюджетных средств – 1 162.
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ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ

Мост за 40 миллионов, отдельный ФАП, школа с гаражом 
и подорожавший трамвай – «Облгазета» рассказывает 
о самых интересных событиях в свердловских 
муниципалитетах за минувшую неделю. 

 Нижнеиргинское (Красноуфимский район)

В селе идет строительство школы на 150 мест, которую 
жители ждали несколько лет.

Действующая школа находится в неудовлетворительном 
техническом состоянии и едва вмещает сельских 
учеников. По данным портала «KSK66.ru», здание нового 
образовательного учреждения будет двухэтажным, к нему 
пристроят гараж для школьного автобуса, спортплощадку 
и площадку под пожарные резервуары. Стоимость проекта – 
321 млн рублей, сдать объект в эксплуатацию планируется 
к концу 2023 года. 

 Нижний Тагил 

С января 2023 года в городе вырастет стоимость проезда 
на трамваях, сообщило информагентство «Между строк». 

Одна поездка на электротранспорте будет стоить 
24 рубля вместо 22. Решение поднять тариф приняла 
Региональная энергетическая комиссия по обращению МУП 
«Тагильский трамвай» и частных перевозчиков. Правда, 
они просили увеличить стоимость проезда до 26 рублей, 
но РЭК распорядилась довести максимально допустимую 
цифру только до 24 рублей. К слову, в мае 2022 года проезд 
в нижнетагильских трамваях уже повышался – с 21 до 
22 рублей. 

 Сагра (ГО Верхняя Пышма)

В поселке открыли мост через реку Черная стоимостью 
40 миллионов рублей, пишет портал «ГрифонИнфо». 

Длина путепровода – более 37 метров, ширина проезжей 
части – 4,5 метра, предусмотрены безопасные пешеходные 
переходы. Для сагринцев это стратегически важный объект: 
он соединяет две части поселка, в одной из которых находится 
кладбище и железнодорожная станция. Проезд по старому 
мосту в последние несколько лет был запрещен из-за 
сильного износа, жителям приходилось добираться в объезд. 

 Косой Брод (Полевской ГО)

В селе, где проживает полторы тысячи человек, 
устанавливают модульное здание под фельдшерско-
акушерский пункт, пишет портал «ПроПолевской.ру».

Ранее ФАП размещался в здании детского сада, что 
создавало неудобства для детей, взрослого населения 
и медиков. В отдельном здании ФАПа будет приемная 
фельдшера, смотровой и процедурный кабинеты, санузел 
с холодным и горячим водоснабжением. Есть помещение для 
электрокардиографа, установить который сельские врачи 
мечтали давно. С января 2023 года новый ФАП уже начнет 
принимать пациентов. 

 Карпинск

В городе после капремонта открыли детский сад №25 
«Малыш». 

Здание 1936 года постройки было спроектировано как 
бытовой комбинат, в советское время его перепрофилировали 
под садик, но ни разу не ремонтировали комплексно. 
Сейчас у дошкольного учреждения новая кровля, яркий 
фасад, современные спальни, помещения групп, спортзал 
и пищеблок. Капремонт садика профинансировало одно 
из градообразующих предприятий города – компания 
«Полиметалл», в 2023 году учреждение отметит 60-летний 
юбилей, пишет портал «Вечерний Карпинск». 

Юлия БАБУШКИНА

Депутаты и работники аппарата Законодательного Собрания 
Свердловской области выражают соболезнования родным в связи 
с кончиной

ШВЕЦОВА ВАЛЕРИЯ ИВАНОВИЧА,

работавшего в организационном управлении аппарата Законода-
тельного Собрания Свердловской области в 1997-2014 годах.
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Любопытно
 В Екатеринбурге опера 

«Черевички» впервые была 
поставлена в Верх-Исетском 
театре оперной труппой 
Алексея Кравченко 
в 1904 году.

 В «Урал Опере» впервые 
поставлена в 1913 году.

 Нынешняя постановка 
комико-фантастической 
оперы «Черевички» 
Чайковского (дирижер-
постановщик Константин 
Чудовский) – пятая 
в истории театра.

Бес-щеголь (на верхнем снимке – справа, Дмитрий Стародубов) и его подручные в современных робах и касках с рожками вполне вписываются 
в «картинку» этого спектакля 

Художники-постановщики Александр Мохов и Мария Лукка создали фантазийный, приправленный гоголевской чертовщинкой, мир, в котором 
можно найти отсылы и к русскому авангарду, и к типажам Энди Уорхола или Фриды Кало
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Зачем Диканьке мамонты?
В преддверии Нового года «Урал Опера Балет» обратился к законам жанра рождественского вертепа 

«Урал Опера Балет», 
неизменно под Новый год 
ласкающий зрителя музыкой 
«Лебединого озера» или 
рождественской атмосферой 
«Щелкунчика», взял да и 
преподнес нынче еще одну 
сказку от Чайковского – 
«Черевички». Опера 
по гоголевской «Ночи 
перед Рождеством» – 
не самое ходовое название 
в репертуаре оперных 
театров. Вот и у нас 
«Черевички» не исполнялись 
более 70 лет.

Если вы ждете мощных, 
легко западающих в душу и па-
мять хитов вроде тех, что зву-
чат в «Евгении Онегине» или 
«Пиковой даме», то вам сто-
ит «перенастроиться». Другой 
жанр! Комико-фантастиче-
ская опера. Если хотите узнать 
иного Чайковского, не только 
лирика и романтика… Если го-
товы поразгадывать сочный, 
многоэлементный визуал, тя-
готеющий к традициям рус-
ского авангарда… Если чувству-
ете в себе потребность, хоть на 
один вечер, вернуться в дет-
ство… – вам сюда!  

В какой-то момент и 
впрямь чувствуешь себя ребен-
ком, завороженно разгляды-
вающим диковинную книж-
ку. В доме Солохи чего только 
нет! Коврик с лебедями в стиле 
наивного искусства. Футбол-
ки  с принтом. Ростовая кукла 
(точнее – птичка). Стародав-
ний телик с «сеткой настрой-
ки». На стене – гитара и наи-
вно-графический Пушкин, 
«наше всё!». А еще – увеличен-
ных размеров перекидной ка-
лендарь с конкретной датой 
«24 декабря». Ну конечно же 
– ночь перед Рождеством! От 
обилия непривычных для го-
голевской Диканьки предме-
тов сначала изумляешься: при 
чем тут это все? Но вскоре ло-
вишь себя на теплом чувстве 
узнавания: мы так и жили! Ни-
кто не пыжился обустраивать 
дом по фэншую, дом обрастал 
вещами с историей, но в этой 
домашней эклектике всем бы-
ло тепло и счастливо.

Театр создает не книжную 
историю, а историю про нас. 
«Прикид» сменился, а натуры 
человеческие – те же. Дород-
ная Солоха (Наталья Букла-
га) – в бигуди, но мужиками 
вертит, как иные бабенки про-
мышляют этим во все времена. 
Черт (Дмитрий Стародубов) 
без пятачка и хвостика, в ши-
карном костюме, но кто не за-
кладывал таким «сильным ми-
ра», с волшебной тростью (чи-
тай: возможностями) свою ду-
шу в обмен на помощь? Оксана 
динамит Вакулу (Сергей Осо-
вин) и соглашается выйти за-
муж только «за черевички, ка-
кие носит императрица». Зна-
комо? 

Кстати, черевички – не 
только «герой» спектакля, но 
и ключ к нему. Зритель не мо-
жет сдержать улыбки, когда ка-
призная Оксана (Ольга Семе-
нищева) столбенеет от зави-
сти, видя на подружке… обык-
новенные резиновые сапож-
ки. «Такие же хочу!». Ну да, 
когда-то они были дикови-
ной. Театр пошутил, но имен-
но тут и разгадываешь оконча-
тельно прием режиссера Бори-
са Павловича. Он и театр игра-
ют, по-рождественски дурачат-
ся, предлагая зрителю сопере-
живать не столько любовным 
страданиям Вакулы (кстати, в 
первой редакции опера Чай-
ковского называлась «Кузнец 
Вакула»), сколько атмосфере 
чудной Диканьки, где перед 
Рождеством сам воздух звенит 
и вкусен, где всё смешалось в 
ожидании чуда и радости. И 

фоном в этой истории возни-
кают-всплывают рыба-кит, ма-
монты, линии электропере-
дач… То ли быль, то ли помере-
щилось? Диковина, одним сло-
вом. 

Созданию диковинной ат-
мосферы предрождествен-
ской ночи помогает масштаб-
ная анимация Анастасии Со-
коловой. Ставшая важнейшим 
элементом сценографии, ани-
мация дополняет и сцену под-
водного царства (Вакула-то с 
горя пошел топиться), достра-
ивает и имперский Петербург, 
куда Бес переносит кузнеца. 
Кстати, отвлекусь – сходить на 
«Черевички», даже не мелома-
нам, любопытно будет из-за 
одного только полета Вакулы 
с чертом до Петербурга. Ника-
кой рирпроекции или страхо-
вочной лонжи. Но – неожидан-
но и остроумно. Если сходите, 

посмотрите – согласитесь! Не-
сколько мгновений изумле-
ния и смеха в зале – и «прияте-
ли» в столице. 

А там – совсем другой 
мир. Негармоничный, чо-
порный, холодный. Всё что-
то еще строится-достраивает-
ся. Сверху, сбоку – фрагмен-
ты колонн, капителей, дер-
жавных регалий: знамен, гер-
бов, вензелей. А в доверше-
ние всей этой строительной 
 «куча-мала» – профиль импе-
ратрицы Екатерины, тоже ка-
менное изваяние. А еще ка-
менной поступью, неся себя, 
выйдет Светлейший (Юрий 
Девин). И казаки, и без того 
робеющие в ожидании высо-
чайшего приема, покорно со-
гнут спины. В общем, столи-
ца, дворец – тут не забалуешь. 
И Екатерина, хоть и матушка-
императрица, хоть и подари-

ла черевички, но… лучше воз-
ле нее, в державных чертогах, 
не задерживаться.

Наивная яркая Диканька 
и помпезно-холодный Петер-
бург – напрашивающаяся ан-
титеза в спектакле. Но, похо-
же, авторы не склонны под-
черкивать противопоставле-
ние. Сделали акцент, следуя 
сюжетной линии, – и доволь-
но. А вот Диканька, да еще в 
раскрепощающую всё и вся 
рождественскую ночь, театр 
всерьез интересует. Все выра-
зительные средства – цветовое 
решение, мизансцены, харак-
теры в «массовке» – брошены 
на создание образа диво-див-
ной Диканьки. Эпизоды ко-
лядования – гигантский пэч-
ворк. Во всю сцену. Рукодель-
но созданное  тепло. Мозаика 
красок, нравов. И – добро, бук-
вально разлитое в воздухе. На-

до видеть, как девчачьи-наи-
вно сопереживают взрослые 
подружки влюбленной Окса-
не. Какие трогательные обни-
машки устраивают горюю-
щие о Вакуле потешные ряже-
ные – Коза и Медведь. 

Но самое «вау», когда пря-
мо во время действия в огром-
ном зрительном зале Опер-
ного плавно зажигается свет 
– сцена и зал становятся об-
щим пространством, и ты уже 
не зритель, а вроде как… отту-
да же, из этой истории, пото-
му что именно тебе, залу жи-
тели Диканьки кричат при-
ветствия, шлют поклоны. Ди-
канька – Екатеринбургу. Эта-
кое рождественское братание 
через рампу. 

Даже много видавшие кри-
тики, обязанные посмотреть 
премьеру с разными состава-
ми исполнителей, признают-
ся: хотя на второй-третий раз 
они уже знают этот режиссер-
ский прием, готовы к нему, но 
эпизод заново переживается 
до слез и спазмов в горле. Лад-
но – критики, в силу профес-
сии реагирующие эмоцио-
нально. Но видели бы вы в за-
ле отцов семейств, явно не 
склонных к сантиментам, ко-
торые на финальной сцене 
«рождественского братания», 
стоя, кричат: «Браво!»

Нет, неслучайно проходят 
по околице Диканьки муль-
тяшные мамонты. Что-то па-
триархально-искреннее про-
буждает спектакль в зрите-
лях. «Черевички» удачно вста-
ли в новогоднюю афишу те-
атра. Но, может, задержатся в 
ней надолго? А может, с лег-
кой руки «Урал Опера Балет» и 
иные театры обернутся в сто-
рону «другого Чайковского»? 
Сам он любил «Черевички». 
В 1887 году в Большом театре 
под управлением автора опера 
имела успех. Вот и на нынеш-
нюю премьеру в «Урал Опера 
Балет» уже приезжали экспер-
ты «Золотой Маски»…

Ирина КЛЕПИКОВА
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Кубок Первого канала, 
прошедший в Москве  
в конце минувшей недели, 
закончился громкой 
сенсацией: впервые  
в истории турнир выиграла 
сборная Белоруссии, 
которая в решающем 
матче одолела команду 
России (5:4, по буллитам). 
В составе победителей 
сыграл хоккеист системы 
екатеринбургского 
«Автомобилиста», 23-летний 
нападающий Василий 
ФИЛЯЕВ.

f В Кубке Первого канала 
(КПК) в этом году играли все-
го три команды – Россия, Бе-
лоруссия и Казахстан. Оче-
виднейшим фаворитом бы-
ла сборная России, которая 
не раз выигрывала турнир 
и с более сильным составом 
участников.

В своих первых матчах 
Россия и Белоруссия обыгра-
ли Казахстан (6:2 и 4:1 соот-
ветственно), так что очный 
поединок двух славянских ко-
манд стал своеобразным фи-
налом. Встреча получилась 
упорнейшей. Соперники по-
переменно выходили вперед 
и основное время завершили 
вничью – 4:4. А в серии булли-
тов была реализована только 
одна попытка из десяти. Успе-
ха добился американец с бе-
лорусским паспортом Шейн 

Принс (он, кстати, в прошлом 
сезоне играл за екатерин-
бургский «Автомобилист» – 
33 матча, 7 голов).

Белоруссия завоевала КПК 
впервые в истории. Ранее она 
участвовала в турнире только 
один раз – в 1993 году – и не вы-
играла тогда ни одной встречи 
(ничья и три поражения).

f Вместе со своими парт-
нерами по сборной Белорус-
сии обладателем трофея стал 
и хоккеист системы «Автомо-
билиста» – Василий Филяев. В 
основном он играет за фарм-
клуб «шоферов» – «Горняк-
УГМК» (Верхняя Пышма). 
За главную команду обла-
сти форвард провел только 

11 матчей и забил один гол – 
«Витязю».

В сборной Белоруссии 
Филяев дебютировал в мае 
нынешнего года. Тогда он  
сыграл в двух товарищеских 
матчах.

На Кубке Первого кана-
ла нападающий пропустил 
встречу с Казахстаном, но 

вышел на лед в матче с Росси-
ей. Филяев играл в четвертом 
звене, результативными дей-
ствиями не отметился. Зато 
он внес заметный вклад в по-
беду своей команды на тур-
нире 3х3 (см. врезку).

Владимир ВАСИЛЬЕВ

( ХОККЕЙ )

Первый белорусский
Трофей

В системе «Автомобилиста» Василий Филяев играет второй год.  
За главную команду провел 11 матчей (из них 7 – в текущем сезоне)  
и набрал в них 3 очка (гол и две передачи)

ПОСЛЕДНИЙ, КОТОРЫЙ СТАЛ ПЕРВЫМ

В рамках Кубка Первого канала состоялся первый в истории 
международный турнир по игре в формате 3х3. Победителем его 
тоже стала сборная Белоруссии. Василий Филяев сыграл в обоих 
матчах своей команды и набрал в них 2 очка (гол и передача).

В турнире 3х3 приняли участие четыре команды – к участникам 
КПК добавился Китай. Его-то белорусы и обыграли в полуфинале – 5:3. 
Последний гол (в пустые ворота) забил форвард «Горняка-УГМК».  
В другом полуфинале Россия уступила Казахстану – 2:3.

В решающем поединке Белоруссия разгромила Казахстан – 7:1,  
а Филяев отметился голевой передачей. 

После финала по просьбе «ОГ» с форвардом «Горняка» и 
«Автомобилиста» поговорили наши партнеры – журналисты агентства 
«Минск-Новости».

– До турнира представляли себе, что такое хоккей «три на три»?
– Конечно. Мы на тренировках так играем. И в матчах нередко 

случаются овертаймы – там тоже формат «три на три». 
– Волновались перед первой встречей? 
– Было чуть-чуть. Причем не только я. Мы же первый период 0:0 

сыграли. А потом успокоились все и выиграли.
– Финал как-то просто сложился…
– Психологически было тяжелее, потому что ответственность.  

А с игровой точки зрения – да, все оказалось проще. Мы начали активно 
играть с первых же минут, и соперник не выдержал.
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В минувшее воскресенье 
прошла вторая 
(заключительная) часть 
лыжных гонок на призы 
«Областной газеты». В них  
в общей сложности приняли 
участие более тысячи 
спортсменов. В основном  
это – дети и подростки.

По задумке редакции, гон-
ки на призы «Областной газе-
ты» (которым в этом году ис-
полнилось 25 лет) – это пер-
вые старты очередного зим-
него сезона. Однако в реаль-
ности выдержать это прави-
ло удается не всегда. Из-за не-
хватки снега или очень низ-
ких температур соревнова-
ния порой приходится пере-
носить – на январь или даже 
февраль. Но в нынешнем го-
ду все гонки на призы «ОГ» (а 
их – гонок – четыре) действи-
тельно стали первыми на сво-
их территориях.

Старт соревнованиям да-
ли 10 декабря в поселке Ок-
тябрьском Камышловского 
района. На следующий день 
эстафету принял Красно-
уфимск. А точку 18 декабря 
поставили Новая Ляля и Севе-
роуральск.

Наиболее масштабной 
оказалась гонка в Октябрь-
ском, где на старт вышли 650 
лыжников. По словам дирек-

тора местной ДЮСШ Ольги 
Колясниковой, это абсолют-
ный рекорд по числу участ-
ников за все 18 лет проведе-
ния соревнований в поселке 
(подробнее об этом – в номере 
«Областной газеты» за 13 де-
кабря).

В Новой Ляле и Северо-
уральске цифры оказались 
поскромнее: и там, и там на 
старт вышли около 100 спорт-
сменов. Причем не все они 
были местными: в Североу-
ральск приехали лыжники из 
Краснотурьинска, Карпинска, 
Волчанска, Ивделя, а в Новую 
Лялю – из Серова, Верхотурья, 
Верхней Туры, поселков Вос-
точный и Лобва…

Как обычно, соревнова-

ния проходили в 16 возраст-
ных категориях.

– Погода была отличная: 
градусов 15, солнце. Все, кто 
пришли, остались довольны, 
– рассказал корреспонденту 
«Областной газеты» директор 
детско-юношеской спортив-
ной школы в Новой Ляле Вик-
тор Носков.

«ОГ» благодарит Федера-
цию лыжных гонок Сверд-
ловской области и всех ор-
ганизаторов гонки на при-
зы «Областной газеты» в по-
селке Октябрьский, Красно-
уфимске, Новой Ляле и Се-
вероуральске. 

Владимир ВАСИЛЬЕВ

( ЛЫЖИ )

Старт дает «ОГ»
Зимний сезон по традиции начался с массовых гонок  
на призы «Областной газеты»

Самые маленькие участники (2013 года рождения и позже)  
бегут самую маленькую дистанцию – 1 км

В Катаре завершился 22-й 
чемпионат мира по футболу. 
В финале турнира играли 
сборные Аргентины 
и Франции и выдали 
настоящий футбольный 
триллер: основное время 
встречи завершилось со 
счетом 2:2, дополнительное 
– со счетом 3:3, и лишь в 
серии пенальти Аргентина в 
третий раз в своей истории 
выиграла Кубок мира.

Противостояние великих

Для капитана аргентин-
ской сборной и одного из 
лучших футболистов за всю 
историю – Лионеля Месси – 
это был, вероятно, послед-
ний чемпионат мира, как, 
впрочем, и для его извечно-
го соперника – португаль-
ца Криштиану Роналду. Мес-
си приехал в Катар в 35 лет, 
Роналду – в 37, и через че-
тыре года уже вряд ли кто-
то из них примет участие в  
ЧМ-2026. Оба вписали свое 
имя в историю футбола 
уже давно, оба установи-
ли и побили множество ре-
кордов, выиграли десятки 
трофеев. Но у обоих не до-
ставало в коллекции един-
ственного трофея – Кубка  
мира.

Месси глобально не вез-
ло во время выступления за 
национальную сборную. В 
2007, 2015 и 2016 годах он вы-
ходил в финал Кубка Амери-
ки, но Аргентина неизменно 
там проигрывала. В 2014 го-
ду был и финал чемпиона-
та мира, который Месси то-
же проиграл. В 2016 году по-
сле очередного поражения он 
заявил, что прекращает вы-
ступление за национальную 
команду. Но, немного остыв, 
Лео все же вернулся в сбор-
ную, провел неудачный чем-
пионат мира-2018 (вылет в 
1/8 финала). После этого он 
вновь взял паузу, но вновь 
вернулся. И как вернулся. В 
2021 году он привел свою ко-
манду к долгожданной побе-
де на Кубке Америки, а сле-
дом выиграл Финалисси-
му-2022 (матч между победи-
телями чемпионата Европы 
и Кубка Америки за новый 
трофей). Теперь официально 
Месси оставалось выиграть 
только Кубок мира, и за ним 
он приехал в Катар.

ЧМ-2022 и для Роналду, 
и для Месси складывался не-
просто. Аргентина и вовсе 
могла не выйти из группы, 
проиграв в стартовом матче 
Саудовской Аравии. Португа-
лия Криштиану в заключи-
тельной игре группового эта-
па уступила Южной Корее, 

но все же вышла в плей-офф. 
Роналду остановился на этом 
турнире на стадии 1/4 фина-
ла: его Португалия уступи-
ла Марокко и покинула тур-
нир, а сам Роналду покинул 
поле в слезах. Для одной из 
двух ключевых фигур совре-
менного футбола эта верши-
на так и осталась непокорен-
ной. И, похоже, это был весо-
мый аргумент в споре о том, 
кто же из них является луч-
шим.

Лео забил во всех матчах 
плей-офф, и стал первым 
игроком в истории, кому это 
удалось. Мир увидел другого 
Месси. Он радовался как ре-
бенок каждому забитому мя-
чу, вгрызался в единоборства, 
злился на судей и соперников 
и даже позволял себе выска-
зывания после матча, что для 
него совсем не свойственно. 
Он был человеком, а не ино-
планетянином, каким мно-
гие его считали. С эмоциями 
и ошибками.

Без проблем до финала

Навстречу аргентинцам 
в свой второй финал под-
ряд шли французы. Действу-
ющие чемпионы мира по-

зволили себе расслабить-
ся только в заключительной 
игре группового этапа, когда 
уже гарантировали себе ме-
сто в плей-офф, и уступили 
Тунису (0:1). Но в плей-офф 
Франция действовала уве-
ренно. Без особых проблем 
подопечные Дидье Дешама 
одолели Польшу в 1/8 фина-
ла (3:1), выбили из турнира 
сильную Англию в четверть-
финале (2:1), закончили 
сказку Марокко в полуфи-
нале (2:0). Французы во вто-
рой раз подряд пробились в 
финал, хотя испытывали ка-
дровые проблемы. Перед на-
чалом турнира команда ли-
шилась лучшего игрока 2022 
года – Карима Бензема, кото-
рый получил травму. По хо-
ду чемпионата ряд футбо-
листов боролся с простудой, 
у некоторых игроков были 
микроповреждения. Тем не 
менее, к финалу французы 
подошли в оптимальном со-
стоянии, за исключением от-
сутствовавшего Бензема. 

Как и у Аргентины, у 
французов была в составе 
настоящая звезда – 23-лет-
ний Килиан Мбаппе. Лучший 
молодой игрок прошлого 
чемпионата мира приехал 

в Катар уже с громким име-
нем и с желанием выиграть 
второй Кубок мира подряд. 
Мбаппе действительно де-
монстрировал высочайший 
уровень игры, с пятью заби-
тыми мячами, как и у Месси, 
он подошел к финалу с од-
ной целью – победить. 

Спустя 36 лет

Финал получился, пожа-
луй, самым ярким в совре-
менной истории. Хотя начи-
нался решающий матч до-
вольно скучно. Аргентин-
цы оказывали на соперника 
давление, прессинговали и 
не давали французам ниче-
го делать. Действующие чем-
пионы мира отдали иници-
ативу, но долгое время Мес-
си и компания ничего из это-
го извлечь не могли. Помог 
очередной пенальти, назна-
ченный в ворота соперников 
Аргентины (пятый на турни-
ре). Лео вывел свою коман-
ду вперед, а через несколько 
минут аргентинцы провели 
быструю атаку, которая за-
вершилась точным ударом 
Анхеля Ди Марии. 

Во втором тайме, каза-
лось, что у французов нет 

идей, как справиться с этой 
Аргентиной. Моментов бы-
ло мало, в позиционных ата-
ках практически ничего не 
получалось, Мбаппе был в 
тени. Как и в первом тай-
ме, помог пенальти, кото-
рый Франция заработала за 
десять минут до конца ос-
новного времени. Килиан с 
точки не промахнулся, а че-
рез минуту Мбаппе офор-
мил дубль и напомнил всем 
(и, главное, себе), что он тоже 
находится на поле. 

В дополнительное время 
был яркий футбол. Обе ко-
манды хотели склонить ча-
шу весов в свою пользу, зри-
тели видели и опасные мо-
менты, и единоборства и да-
же стычки. И, конечно, голы. 
На 108-й минуте Аргентина 
вновь вышла вперед, и, ко-
нечно, гол этот забил Месси. 
Казалось, что это финальная 
точка, но с этим не был со-
гласен Мбаппе. За две мину-
ты до конца французы зара-
ботали еще один одиннад-
цатиметровый удар, к мячу 
отправился Килиан и срав-
нял счет. Мбаппе – второй 
футболист в истории, кото-
рому удалось оформить хет-
трик в финале чемпиона-

та мира: впервые это сделал 
англичанин Джефф Хёрст в 
1966 году, когда Англия обы-
грала ФРГ со счетом 4:2.

В итоге этот фантастичес-
кий по накалу матч завер-
шился футбольной лотере-
ей – серией пенальти. Удача 
была на стороне Аргентины. 
Голкипер южноамериканцев 
Эмилиано Мартинес взял 
удар Кингсли Комана, а Оре-
льен Тчуамени не попал в 
створ ворот. Аргентинцы ре-
ализовали все свои попытки 
и одержали победу – 4:2.

А дальше – эйфория. Сле-
зы радости, празднование, 
объятия с родными и, конеч-
но, награждение. Лео Месси 
поднял над головой золотой 
Кубок и заставил ликовать 
не только всю Аргентину, но 
и миллионы своих поклон-
ников по всему миру. Арген-
тина выиграла чемпионат 
мира впервые за 36 лет: в по-
следний раз этот трофей над 
головой поднимал великий 
Диего Марадона. Как ска-
зал легендарный бразилец  
Пеле после финального мат-
ча: «Уверен, что Диего сейчас 
улыбается».

Данил ПАЛИВОДА

«Диего сейчас улыбается»
Лионель Месси и его Аргентина – чемпионы мира по футболу-2022

РЕКОРДЫ

f Чемпионат мира в Катаре стал самым результативным. На турнире 
было забито 172 мяча – это лучший показатель за всю историю.

f При этом на турнире было сыграно аж семь нулевых ничьих – 
такой же показатель был в 1982, 2006, 2010 и 2014 годах. Кстати,  
на прошлом чемпионате мира в России команды обошлись  
без забитых мячей всего один раз: со счетом 0:0 завершился матч 
Франция – Дания.

f На чемпионате мира в Катаре впервые судила женщина-арбитр. 
Стефани Фраппар стала первой, кому удалось обслужить матч  
в качестве главного судьи.

f Чемпионат мира-2022 стал самым дорогим в истории. На его 
проведение было потрачено 220 миллиардов долларов.

ВМЕСТО СЕРЕБРА – БРОНЗА

В матче за бронзовые медали встречались сборные Хорватии (в составе 
которой выступал защитник «Зенита» Деян Ловрен) и Марокко. Они 
играли между собой в первом матче группового этапа, и тот матч 
завершился со счетом 0:0. Повторная игра была куда интереснее, 
уже к девятой минуте команды обменялись забитыми голами. Под 
занавес первого тайма Хорватия вышла вперед, а во второй половине 
встречи ей удалось удержать преимущество и победить – 2:1. Хорватия 
завоевывает медали на втором чемпионате мира подряд: в России 
хорваты стали вторыми, сейчас – третьими. А марокканцы, хоть  
и остановились в шаге от пьедестала, все равно вписали свое имя  
в историю, став первой командой с африканского континента, которая 
пробилась в полуфинал чемпионата мира.

ПЕРСОНАЛЬНЫЕ НАГРАДЫ

f Лучший игрок турнира – Лионель Месси (Аргентина)
f Лучший вратарь турнира – Эмилиано Мартинес (Аргентина)
f Лучший молодой игрок турнира – Энцо Фернандес (Аргентина)
f Лучший бомбардир турнира – Килиан Мбаппе (Франция), 8 голов

Лионель Месси с двумя трофеями – Кубком мира и призом лучшему игроку чемпионата мира

Тамара Дербушева и Кирилл Бажин (справа), Виктория 
Сливко и Евгений Гараничев (в центре), Ирина Казакевич и 
Александр Поварницын (слева) с медалями Кубка России

М
ЕД

И
А-

СЛ
УЖ

БА
 С

БР

( БИАТЛОН )

В Уфе – с медалями.  
Следующая остановка – Рязань

В Уфе завершился четвертый этап Кубка России 
по биатлону. Свердловские спортсмены на этих 
соревнованиях завоевали одну медаль для региона  
и одну – для УрФО.

«Областная газета» уже писала о том, что этап стартовал 
с двух индивидуальных гонок. В женской свердловчанка 
Анастасия Шевченко завоевала серебряную медаль, а 
Ирина Казакевич показала четвертый результат. В мужской 
гонке единственный представитель региона Кирилл Бажин 
расположился на пятой позиции.

Продолжили соревнования двумя спринтами.
У женщин среди свердловских спортсменок вновь лучший 

результат показала Анастасия Шевченко. Она прошла оба 
огневых рубежа на ноль, но этого ей не хватило для того, 
чтобы забрать еще одну медаль этапа: у Анастасии четвертый 
результат. В десятке сильнейших также оказалась свердловчанка 
Тамара Дербушева: у нее восьмое время. Победила в этой 
гонке Елизавета Каплина, второе место заняла Екатерина 
Носкова, третье – Наталья Гербулова.

В мужской части соревнований Кирилл Бажин не справился 
со стрельбой. Свердловчанин допустил по два промаха в каждой 
стрельбе и занял лишь 42-е место. Лучший результат показал 
Александр Корнев, второй результат у Максима Цветкова, 
третий – у Даниила Серохвостова.

Завершился последний этап Кубка России в 2022 году двумя 
эстафетами: смешанной и сингл-микстом.

В сингл-миксте, где в команде по два участника (мужчина 
и женщина) Свердловскую область представили Тамара 
Дербушева и Кирилл Бажин, которые уже далеко не в первый 
раз составляли спортивную пару. При этом было и две 
сборные Уральского федерального округа: свердловчанка 
Ирина Казакевич бежала в паре с тюменцем Александром 
Поварницыным (УрФО-1), а другая свердловчанка – Антонина 
Кирсанова – составила дуэт с Алексеем Чулевым (УрФО-2). 
Основная борьба за медали развернулась между свердловской 
парой, первой уральской командой и командой Тюменской 
области – Викторией Сливко и Евгением Гараничевым. 
Именно эти три сборные с первого же этапа оторвались от всех 
остальных, менялись друг с другом местами и в итоге разыграли 
все три комплекта медалей. Первыми к финишу пришли 
Сливко и Гараничев, на втором месте оказались Казакевич и 
Поварницын, на третьем – Дербушева и Бажин.

В смешанной эстафете (команду составляют два мужчины и 
две женщины) у Свердловской области традиционно не хватило 
мужчин, поэтому Анастасия Шевченко и Наталия Шевченко 
объединились с Дмитрием Абашевым и Александром 
Поповым из Ямало-Ненецкого автономного округа и 
представили сборную УрФО. Но для борьбы за медали не 
хватило точной стрельбы. Анастасия и Наталия в сумме сбегали 
четыре штрафных круга, еще один круг прибавил Дмитрий. 
Александр на заключительном этапе прошел две стрельбы на 
ноль и поднял команду с седьмого на итоговое шестое место. 
Победителями стали представители ХМАО-Югры, на второй 
позиции оказалась сборная Северо-западного федерального 
округа, а на третьей – вторая югорская команда.

Пятый этап Кубка России состоится уже в 2023 году – с 12 по 
16 января в Рыбинске. Но в уходящем году у биатлонистов будет 
еще один старт. 24 и 25 декабря в Рязани пройдет третий этап 
Кубка Содружества, в котором принимают участие сильнейшие 
спортсмены России и Белоруссии. 

Данил ПАЛИВОДА


